

Marx y Engels, forjadores de la Estrategia Contemporánea

Mayor Carlos Julio Gil Colorado

Mayor Jaime Escobar Garzón.

INTRODUCCION

El presente ensayo, tiene por objeto hacer un análisis concreto sobre los conceptos emitidos por Carlos Marx y Federico Engels, en el campo "Estratégico Militar", a través de sus numerosos escritos.

El conocimiento que se tiene de estos dos filósofos como Estrategas Militares es escaso, en nuestro medio.

La atención de los estudiosos de estos dos grandes hombres se ha centrado totalmente, al análisis de los conceptos socioeconómicos revolucionarios, tan ampliamente difundidos; al parecer, se ha presentado indiferencia en recopilar la inmensa cantidad de conceptos que sobre estrategia militar, Marx y Engels, emitieron a través de sus escritos, en artículos periodísticos y epistolares.

De vital importancia para quienes estamos dedicados a la profesión castrense, es el conocimiento de conceptos tan valiosos en el campo de la Estrategia Militar, que, después de 130 y más años continúan vigentes para su aplicación en la dirección de la guerra, así como resaltar una faceta de carácter típicamente militar en la vida de estos dos pioneros de la filosofía revolucionaria.

Este ensayo, es el producto de la consulta de una serie de obras de diferentes autores que muestran en una u otra forma, cierta aproximación al ambiente estratégico, no obstante la tendencia al análisis profundo del cambio social.

Básicamente se tomó como referencia el libro "Creadores de la estrategia Moderna", de Edwar Mead Earle.

2. SINTESIS BIOGRAFICAS

2.1. Carlos Marx.

Filósofo, Sociólogo y Economista alemán, fundador del socialismo científico. Nació en Tréveris en 1818 y murió en Londres en 1883. Hijo de un abogado judío que se hizo cristiano protestante en 1824. Estudió Jurisprudencia en la Universidad de Bonn y luego filosofía en la Universidad de Berviere, obteniendo su doctorado en 1841. Seguidor de la doctrina Hegeliana, tuvo que renunciar por sus ideas radicales revolucionarias a ser profesor universitario y dedicarse únicamente como redactor en la "Gaceta Renana de Colonia".

En 1843, se casó con la hija de un alto funcionario del Gobierno alemán y marchó a París, en donde fundó con A. Ruge los "anales franco alemanes" y conoció a Federico Engels.

Expulsado de Francia, pasó a Bruselas donde ingresó a la liga de los comunistas y por encargo de ésta, escribió en colaboración con Engels "El Manifiesto Comunista".

Habiéndose producido el movimiento revolucionario en 1848 en Francia y Alemania, se trasladó en este mismo año a Colonia, en donde fundó la "Nueva Gaceta Renana", en cuyos artículos alentó a las fuerzas democráticas a organizar la insurrección armada contra el Gobierno del Rey de Prusia.

Este periódico fue clausurado y Marx procesado por alta traición, fue absuelto. Desterrado se trasladó a Londres, donde vivió con gran estrechez económica, dedicado especialmente al estudio de la Economía Política y a la investigación de la historia del capitalismo. Fue el alma de la Asociación Internacional de los Trabajadores y combatió denodadamente al anarquista Bakunin.

Los incipientes partidos socialistas de Francia y Alemania lo tuvieron por guía y orientador. En sus últimos años se consagró a escribir su obra cumbre "El Capital" que no pudo concluir.

Su sistema el Marxismo constituye una fusión y prolongación de la filosofía clásica alemana, el socialismo francés y la economía política inglesa. (1).

(1) Cfr: Gran Enciclopedia del Mundo, Tomo VI, Editorial Marín, S. A. (Barcelona, España, 1969).



2.2. Federico Engels.

Economista, Sociólogo y Filósofo alemán. Nació en Westfalia 1820. Fundador con Carlos Marx del materialismo histórico, el socialismo científico y el movimiento Socialista Internacional.

Se distinguió como brillante colaborador en los "Anales Franco Alemanes", publicados bajo la dirección de A. Ruge y Carlos Marx.

Desterrado de Alemania, se refugió en Inglaterra, en donde paralelamente con sus actividades comerciales, desarrolló intenso trabajo teórico en el campo filosófico.

Unido a Carlos Marx por estrecha amistad y por identificación filosófica total, trabajaron conjuntamente en la elaboración de "La Doctrina Socialista" y en la organización de la Directiva de la "Liga de los Comunistas". Redactó el primer proyecto de "Manifiesto de la Organización" en forma de catecismo, que sirvió de base a Marx, para la elaboración del "Manifiesto Comunista".

Contribuyó a la fundación de la Asociación Internacional de Trabajadores. Inspiró la creación y orientación del Partido Socialista Alemán y años después, muerto Carlos Marx, participó en la fundación y dirección de la "II Internacional" (2).

En todos sus escritos expone y sostiene "que la historia de la humanidad en sus Instituciones Políticas, Jurídicas y Religiosas no es sino un gran proceso de evolución, en que nada hay estable y duradero, sino el constante progresar y decaer, que todo progreso es el resultado de las condiciones económicas y de la consiguiente lucha de clases" (3).

2.3. Antecedentes.

Generalmente los escritores al considerar el estudio de los diferentes tratados elaborados por Carlos Marx y Federico Engels, siempre han profundizado en el análisis de materialismo dialéctico y del materialismo histórico, sin considerar la impor-

(2) Cfr: Gran Enciclopedia del Mundo, Tomo XIV, Editorial Marín, S. A. (Barcelona España 1969).

(3) Cfr: Enciclopedia Espasa, Tomo XVII, Editorial Iberia, S. A., (Barcelona 1958).

tancia que todos esos escritos encierran en cuanto al contenido estratégico militar; esta la razón principal de no contar en nuestro medio con literatura militar sobre el pensamiento estratégico, expuesto por dichos filósofos a lo largo de sus profundas obras. Esto ha ocurrido en razón a que, como se dijo anteriormente, la inmensa cantidad del material relativo a problemas estratégicos, está disperso a través de sus escritos y no se recopiló con el mismo interés como se hizo con todas las teorías e ideologías económicas y sociales.

Debe pensarse que los escritos de Engels y Marx, relacionados con la ciencia militar son más numerosos que el resto de trabajos literarios. Si se hubiera logrado reunir, toda esa gran cantidad de publicaciones dispersas en uno o varios volúmenes en la forma como se hizo con los escritos de carácter socioeconómico que dieron origen al "Capital" y al "Trabajo", se contaría hoy con tratados de igual o quizá mayor magnitud en el campo militar.

Engels escribió libros concretos, sobre las campañas militares y detallados estudios sobre teóricos militares, breves bosquejos biográficos de líderes militares e inteligentes juicios críticos de libros en el campo de la ciencia militar. En toda esta labor, demuestra una gran familiaridad con las luchas y escritos de los grandes estrategas de la historia, su criterio militar independiente es original e igualmente sorprendente. Sus conceptos son más profundos que los expuestos por los expertos en la materia.

De especial importancia para el análisis comprensivo de Marx y Engels, como estrategias militares, es inclusive el vocabulario empleado en todos sus escritos, el cual no es un simple juego de palabras, ya que en sus conceptos más abstractos, especialmente Engels, hizo amplio uso de términos y conceptos militares, en razón a que antes que todo, fue soldado y guerrero. siempre se mostró orgulloso de su participación activa en la insurrección de Baden durante los hechos de 1848.

Engels, hablando de su propio estilo en relación con su ideología revolucionaria, decía "que como la Artillería, cada artículo hacía impacto y explotaba como una granada" (4).

(4) Cfr: Edward Mead Earle, *Creadores de la Estrategia Moderna*, Tomo I (Editado por el Departamento Armada Escuela Superior de Guerra).

Engels mantuvo un constante interés por el estudio, análisis y conocimiento de las ideologías y criterios de los grandes estrategas; comentaba a Marx en una de sus cartas: “entre otras cosas estoy ahora leyendo el libro *On War* de Clausewitz... una manera rara de filosofar pero muy buena en cuanto a su tema. A la pregunta de si a la guerra debiera llamarse un arte o una ciencia, la respuesta dada es que la guerra es muy parecida al comercio. El combate es en la guerra lo que el pago al contado es en el comercio... Todo está orientado hacia él y sea como sea debe tener lugar eventualmente y debe resultar decisivo...” (5).

3. FASES DE LA REVELACION DEL PENSAMIENTO MILITAR

3.1. Del análisis que han hecho los pocos estudiosos del pensamiento militar expuesto por estos revolucionarios sociales, se han determinado tres fases en la revelación de sus doctrinas dentro del campo estratégico militar:

- a. Análisis de la Táctica de la Guerra Civil de 1848 en Alemania y Francia.
- b. Investigación sobre las Estrategias Militares de las grandes potencias durante el período 1850 - 1860.
- c. Investigación acerca de la naturaleza y conceptos del Estado Revolucionario.

De la combinación de estas tres fases, Marx y Engels se aproximaron a la definición de los patrones de la guerra totalitaria moderna. Veamos brevemente a que corresponde cada una de estas tres fases.

3.2. Primera Fase.

3.2.1. Análisis de la Táctica de la Guerra Civil de 1848. El movimiento de 1848 básicamente fue el punto de partida del socialismo científico, en razón a la investigación de su importancia en el campo estratégico y militar, en su fondo histórico realizado por Marx y Engels el cual se presenta como tema central entre los numerosos escritos que realizaron durante los primeros años de su destierro.

(5) *Ibid.* Página 242.

La idea central de la revolución de Baden (1848), fue la conciliación de las diferencias entre el Capital y el trabajo. Baden para esa época era un gran Ducado alemán de considerable población y extensión territorial, bañado por el Rhin, de gran importancia económica en el aspecto agropecuario e industrial, en donde se presentó una situación de desigualdad social por efectos de la explotación de la clase trabajadora. Durante el desarrollo de esta guerra civil, por primera vez se pensó en fusionar el Ejército con el pueblo armado. Se abrieron las cárceles dejando en libertad criminales y reos políticos, la juventud especialmente fue llamada a las armas y en esta forma se gestó el Ejército Popular.

Para someter este alzamiento hubo necesidad de reunir el poder militar del resto de las provincias alemanas, bajo el mando de Guillermo I Comandante del Ejército Prusiano, quien obtuvo la victoria, después de cruenta lucha. (6).

El fracaso de este movimiento revolucionario, sirvió de enseñanza para revelar las reglas de una *Futura Estrategia de Insurrección*: las cuales fueron escritas por Engels y editadas por Marx en una serie de artículos publicados en el New York Tribuna entre 1851 y 1852.

Uno de los elementos que se muestra claramente explicado como importante en toda planificación revolucionaria es la "Regulación en el Tiempo" que se convirtió en la medida de estrategia maestra y que años más tarde en la revolución soviética de octubre de 1917, los discípulos de Marx y Engels le dieron amplia aplicación. De esta teoría se desprende una de las más importantes estrategias que aplica el comunismo, conocida como "La guerra prolongada" o también denominada la "Estrategia de Largo Alcance".

Otro de los elementos de la revelación del pensamiento de estos dos filósofos, fue que se dieron cuenta de la necesidad de hacer uso del campo internacional, ligado a las actividades revolucionarias internas. También se percataron de que en el futuro, la revolución Europea no sería determinada por los esfuerzos de un solo país, esto es, que desarrollar una estrategia revolu-

(6) Edward Mead Earle, OP. Cit, 244.

cionaria realista, requiere de una atención seria en cuanto a los problemas del socialismo y de la política exterior y de una adecuada consideración de los asuntos militares.

Es importante observar, como Marx y Engels elevan la dinámica social, a nivel de la política mundial y al empleo del frente militar.

3.3. Segunda Fase.

3.3.1. Investigación sobre las estrategias militares de las grandes potencias durante el período de 1850 a 1860. La crítica realizada por Engels y Marx sobre las grandes potencias de la época se basó en el desarrollo y resultados de las siguientes acciones:

La Guerra de Crimea: Sostenida en la Península de este nombre por Rusia, de un lado, y Turquía, Inglaterra, Francia y Cerdeña, por otro (1853 - 1856). Su origen fue la debilidad del Imperio Otomano y los deseos de Rusia de asegurarse una posición en el Bósforo. (7).

3.3.2. Engels definió la guerra de Crimea al economista Ruso Danielson, como "una lucha inútil, entre una Nación con una técnica de producción primitiva y otras que en ese sentido estaban al día". De este pensamiento se desprende cómo en la Estrategia, el poder militar requiere del poder económico. Engels criticó duramente a Inglaterra, no obstante ser uno de los países aliados victoriosos, por la deficiente organización del Ejército Británico, la vergonzosa falta de alimentos, de ropa y de atención médica. Asimismo concluyó, cómo las fortificaciones no tenían otra importancia que la de ser puntos concentrados de apoyo para los movimientos de un Ejército de Campaña. "Su valor es relativo, han dejado de ser factores independientes en las campañas militares para no llegar a ser sino posiciones valiosas que pueden o no resultar conveniente defenderlos hasta el último". (8).

También analizó durante el desarrollo de esta campaña, como el agotamiento de los apoyos logísticos para las fuerzas

(7) Edward Mead Earle, *OP. Cit.* 249.

(8) Edward Mead Earle *OP. Cit.*, 250.

aliadas podía reemplazarse solamente a través de la estrategia revolucionaria, mediante el acrecentamiento del espíritu nacionalista en Alemania, Polonia, Hungría, Finlandia e Italia, para lograr el apoyo que los condujo necesariamente a la victoria.

Este principio estratégico, tuvo aplicación posteriormente durante la Segunda Guerra Mundial en la Campaña Alemana en Rusia.

Previno específicamente contra una política expansionista alemana, la cual se basaba en el aprovechamiento de la debilidad de los países vecinos, convirtiendo a Alemania en una de las Naciones más odiadas de Europa. La situación de 1939 (II G. M.), estaba siendo rechazada ochenta años antes de producirse.

3.3.3. Durante la Guerra Franco-Prusiana, Engels dió una prueba similar de su maestría, en cuanto a la Estrategia en campaña: en una serie de escritos para el "Pallmall Gazette" de Londres, sugirió en un detallado estudio, el precipitado desplazamiento del Ejército prusiano, que marchaba en Chaloms, hacia la frontera Belga, pasando así a ser, el único observador europeo que predijo la Estrategia que llevó a Molke a su victoria decisiva en Sedan.

Asimismo en el folleto "Savoy Mice and the Rhine" (Saboya, Niza y Rhin), señaló otro elemento de la Estrategia Militar, cuyo significado total no tuvo realización sino hasta la Primera Guerra Mundial "El Espectro de una Guerra a dos Frentes que resultó de la alianza Franco-Rusa.

3.3.4. Analizando la guerra de Secesión de los Estados Unidos, Engels la consideró "como un drama sin paralelo en los anales de la Historia Militar". Era una guerra revolucionaria, no sólo desde el punto de vista del primer empleo estratégico de los Ferrocarriles y de los buques con coraza en una vasta zona de operaciones militares, sino también "en la abolición de la esclavitud", llamada a transformar el mundo.

Es de anotar lo expuesto por Marx en el prefacio de la Primera edición del Capital (1867). "Asimismo en el Siglo XVIII la guerra de la Independencia Norteamericana hizo sonar la campana de alarma para la clase media de Europa, así en el Siglo XIX la guerra de Secesión de los Estados Unidos, la hizo sonar para la clase trabajadora de Europa".

3.4. Tercera Fase.

3.4.1. Estrategia del Estado Revolucionario.

La Doctrina del Ejército Democrático fue una de las bases de la política militar que precisara Engels; esta visión apareció en el folleto "El Problema Militar y la clase trabajadora alemana", publicada en 1865 que se convirtió en el principio rector de los 30 años siguientes y que consiste en lo que denominaron "La Nación en Armas" y la creencia de su realización progresiva, cuando el conflicto constitucional, entre la clase Feudal gobernante y la creciente burguesía libense estaban en su apogeo; Engels y Marx publicaron un estudio del problema militar prusiano, que fue escrito ante todo como una cartilla para el partido obrero, en la cual se aconsejaba como estrategia al proletariado que estaba luchando por su propia emancipación política, apoyar a la burguesía frente a las Fuerzas de reacción, pero realmente se trataba de atacar a la propia burguesía al lograr enfrentarla al Ejército regular (Fuerzas de reacción). En este momento se dieron cuenta Marx y Engels de la necesidad de contar con una organización militar fuerte, a base de un "Ejército de masa", integrado por un número creciente de personas de las clases más bajas; al respecto Engels manifestó en 1891 "...el poder verdadero de la Democracia Social Alemana no reside en el número de sus volantes, sino en el de sus soldados. Un volante se obtiene a los 25 años y un soldado a los 20. Es en la juventud por sobre todas las cosas, donde el partido recluta a sus partidarios..." (9).

Es importante observar que este gran estrategia del Socialismo, reconoció que toda lucha depende de las armas disponibles y que igualmente todo pueblo y toda época, lo que exigen son métodos diferentes en la aplicación de ese Poder.

4. CONCLUSIONES GENERALES

4.1. De lo analizado a través de los capítulos anteriores se determina que los principios en el campo estratégico militar expuestos por Marx y Engels, se concretan en los que nos permitimos enumerar a continuación los cuales han cobrado vigencia en la aplicación de la Estrategia Moderna.

(9) Edward Mead Earle OP. Cit, 257.

4.1.2. Origen y creación del Ejército Popular, como consecuencia de la Guerra Civil de Baden (Fusión del Ejército con el pueblo).

4.1.3. Estrategia de la insurrección generalizada, aplicación de la Teoría de la "Regulación en el Tiempo", "Guerra prolongada". (Puesta en ejecución en la Revolución de Octubre de 1917).

4.1.4. Empleo de las Relaciones Internacionales y del Frente Militar en apoyo de la Revolución (De la guerra de Crimea).

4.1.5. Fuerte poder económico en apoyo del Poder Militar para garantizar el éxito de las operaciones (De la guerra de Crimea).

4.1.6. Explotación del nacionalismo como ideología revolucionaria para lograr el apoyo de la población.

4.1.7. Un hecho de importancia en el ámbito social que se presente en un lugar del mundo, repercute en el resto. (Independencia y Guerra de Secesión de Estados Unidos).

4.1.8. Estrategia de la guerra en dos frentes (I Guerra Mundial Alianza Franco-Rusa, frente a Alemania).

4.1.9. Creación del Ejército Democrático, Nación en Armas o Ejército de Masa, como organización militar necesaria para definir el cambio social de un país y estar preparado para atender un conflicto internacional. Al respecto el Socialista Jean Jaures en su trabajo "Ejército Nuevo", expresa: "Los Gobiernos estarán mucho menos preparados para soñar políticas aventureras, si la movilización del Ejército, es la movilización de la nación misma".

4.1.10. El triunfo de una revolución o de un conflicto depende de las armas disponibles (poder bélico). Se exige, eso si, métodos diferentes en la aplicación de ese poder, de acuerdo con la época que se viva.